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В минувший четверг, 26 октября, 

состоялась тринадцатая сессия кра-
евого парламента, на которой было 
рассмотрено 24 вопроса. Прежде чем 
обсудить бюджет на ближайшую 
трехлетку, парламентарии внесли 
поправки в действующий финан-
совый документ. Это связано с не-
давним решением правительства 
края выделить дополнительно 2 
миллиарда рублей на погашение 
долгов муниципалитетов. Кроме 
того, на 200 млн рублей увеличен 
объем дотаций на сбалансирован-
ность бюджетов районов и городов.

Финансовая помощь позволит 
полностью выполнить обязательства 
муниципальных учреждений по 
налогам и платежам во внебюджет-
ные фонды, существенно сократить 
задолженность муниципальных об-
разований перед краевым бюджетом 
и коммерческими банками, в том 
числе частично погасить задолжен-

ность за уголь. Муниципалитеты, у 
которых нет долгов, тоже получат 
помощь, но они смогут направить 
ее на выполнение текущих обяза-
тельств местных бюджетов, а осво-
бодившиеся средства – на развитие.

Проект бюджета края на 2018 год 
и плановый период 2019 – 2020 годов 
представил заместитель председа-
теля правительства, министр фи-
нансов Алтайского края Владимир 
Притупов. Он отметил, что общий 
объем доходов в следующем году 
прогнозируется на уровне 83 млрд 
581 млн рублей с ростом к прогно-
зу 2017 года на 7%. Межбюджетные 
трансферты, получаемые из других 
бюджетов, составят 35,2 млрд рублей.

Собственные доходы – 48 млрд 369 
млн рублей (106% к прогнозу текуще-
го года), расходы оценены в 88 млрд 
418 млн рублей. Дефицит составит 
4 млрд 837 млн рублей.

Владимир Притупов подчеркнул, 
что основным приоритетом бюджета 
края является безусловное исполне-

ние всех социальных обязательств 
перед жителями края. В полном 
объеме предусмотрены средства 
на реализацию мер социальной 
поддержки, а по отдельным кате-
гориям запланирована индексация 
социальных выплат.

Сельским педагогам и иным 
специалистам, работающим в сель-
ской местности, проиндексируют 

компенсацию расходов на оплату 
жилого помещения, отопления и 
освещения. Ветеранам труда, тру-
женикам тыла, жертвам полити-
ческих репрессий будет увеличена 
компенсация расходов на оплату жи-
лого помещения и коммунальных 
услуг. Кроме того,  будут увеличены 
пособия, связанные с поддержанием 
материнства и детства.

Что касается доходов краевого 
бюджета на 2019 и 2020 годы, то они 
прогнозируются в объеме 75 млрд 
576 млн и 79 млрд 846 млн рублей 
соответственно. А расходы – 80 млрд 
617 млн и 85 млрд 119 млн рублей 
соответственно. Дефицит на 2019 и 
2020 годы составит 5 млрд 40 млн 
и 5 млрд 273 млн рублей.З   

Обсуждение бюджета было ожив-
ленным. Представители «Единой 
России» и «Справедливой России» 
заявили, что поддержат проект в 
первом чтении, а КПРФ и ЛДПР 
традиционно выступили против.

– Фактически у нас консерва-
тивный бюджет. Те проценты 
роста, которые мы закладываем 
по собственному продукту и чем 
гордимся, очень сопоставимы с 
цифрами, которые были в стране в 
начале 80-х годов, – заявил депутат 
фракции ЛДПР Владимир Семенов. 
– Тогда это охарактеризовали одной 
фразой – застой. Приблизительно 
такие параметры роста мы с вами 
и имеем.

(Окончание на 2 стр.)
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
29 октября Ветер юго-западный, 9-14 м/сек.,

порывы до 20 м/сек., дождь,
мокрый снег, гололед.

30 октября Ветер юго-восточный, 3-8 м/сек.,
с усилением до 13 м/сек., ночью 
снег, гололед, днем – без осадков.

Ветер юго-восточный, 7-12 м/сек.,
порывы до 17-22 м/с, по краю 
дождь, изморозь, гололед.
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У кого зима теплее?
Алтайский край попал в число регионов, которые лучше 

всего подготовились к отопительному сезону. Тему обсуж-
дали на совещании президента России Владимира Путина 
с членами правительства страны.

Среди лидеров по подготовке к зиме назвали Москву, Камчат-
ский край, Самарскую, Тульскую, Липецкую, Новосибирскую 
области, республики Башкортостан, Татарстан и Алтайский 
край. В Рубцовске, например, уже работает обновленная система 
теплоснабжения, передают «Вести 24».

Отопительный сезон стартовал в 76 субъектах Федерации. 
Регионы предоставили отчеты на 13 октября, согласно которым 
уровень выполнения работ по подготовке к зиме – 99%. Жилищ-
ный фонд готов на 99,8%, котельные – на 99,6%.

Поддержите ребёнка
С начала этого года жители региона направили в помощь 

детям 7,8 млн рублей пожертвований.
Адресную помощь оказывают больным детям из семей, по-

павших в трудную ситуацию. Средства губернаторского бла-
готворительного марафона «Поддержим ребенка» помогают 
провести сложные высокотехнологичные операции, провести 
реабилитацию.

Те, кто желает помочь, могут переводить средства в Алтайское 
краевое отделение Российского детского фонда. Обязательно 
нужно ставить пометку «Благотворительные пожертвования 
на марафон «Поддержим ребенка». С 2009 года таким образом 
собрано уже 88 млн рублей.

ИНН 2225018635, КПП 222501001, р/с 40703810002140010252, 
к/с 30101810200000000604, БИК 040173604 Алтайское отделение 
№ 8644 ПАО Сбербанк г. Барнаул.

Алёна ИВАНОВА

Открыты для сотрудничества
В регионе завершается подготовка к бирже деловых кон-

тактов «АлтайПродМаркет-2017», которая пройдет 31 октября 
в барнаульском ТЦ «Арена». Как заявляют организаторы, 
форум обещает стать самым масштабным за свою историю.

Заявки подали более 80 участников. Биржа деловых контактов 
традиционно объединит различных участников агропродо-
вольственного комплекса региона, руководителей федераль-
ных и региональных торговых сетей, представителей оптовых 
компаний регионов России и зарубежья. Наши производители 
получат возможность заключить прямые договоры на поставку 
продовольствия.

В программу «АлтайПродМаркета» вошли работа выставочной 
экспозиции местных товаропроизводителей, закупочные сессии 
для организаций оптово-розничной торговли и ресторанного 
бизнеса, «круглые столы» и т. д. Ключевым направлением станет 
обсуждение возможностей развития экспортного потенциала 
алтайских предприятий на рынке КНР.

Мероприятие пройдет на нескольких деловых площадках. 
Появится раздел, представляющий региональных производи-
телей технологий, оборудования и расходных материалов для 
пищевой и перерабатывающей промышленности. Будет пред-
ставлена экспозиция «Наука – бизнесу», где ведущие научные 
учреждения края презентуют технологические разработки для 
пищевой промышленности.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Время было такое…
30 октября, в День памяти жертв политических репрес-

сий, в Государственном архиве Алтайского края на ул. 5-й 
Западной, 85-а откроют выставку архивных документов 
1937 – 1938 годов.

В экспозицию войдут материалы о кампаниях по борьбе с 
«вредительством» на предприятиях и трагических судьбах их 
рядовых работников. Всего будет представлено более сотни 
документов: телеграммы, справки, докладные записки, прото-
колы Западно-Сибирского и Алтайского комитетов Всесоюзной 
коммунистической партии большевиков, краевых органов 
государственной безопасности, следственные материалы и 
личные документы репрессированных.

Соб. инф.

Храним традиции. Шагаем в будущее
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  ЦИФРА .

28 октября 1971 года, № 255
«Кролиководческой ферме при Михайловской средней 

школе второй год. За это время ребятами выращено несколько 
сот великолепных зверьков породы белый великан!

Начинали в старом сарае: отремонтировали его, сдела-
ли клетки из дровяных отходов, приобрели необходимый 
инвентарь, заготовили корма. На деньги, взятые из пионер-
ской копилки, приобрели 20 кроликов. Немало пришлось 
потрудиться учащимся 6 – 7 классов. Но и результаты хороши! 
Разрослась ферма, сейчас здесь уже 450 зверьков.

Под руководством учителей ребята проводят и племенную 
работу, планируя получать от кроликов не только мясо и 
шкурки, но и ценнейший пух.

С. ПЕНЗЯКОВ».

С конвейера – в поле

178   --
   -
   

  ПРОЕКТ .

Хозяйства приобрели 
почти тысячу единиц сель-
хозтехники. Максималь-
ное количество договоров 
заключено на уборочную 
технику. Так, куплено 178 
единиц комбайнов и 114 

универсальных самоходных 
жаток, 108 тракторов марки 
«Кировец» местной сборки 
и 255 единиц алтайской по-
севной и почвообрабатыва-
ющей техники.
Светлана ЯКОВЛЕВА  ХРОНИКИ АП  .

Каким будет бюджет края?

Стиль и орфография приведенных материалов сохранены.

  НОВОСТИ .

В этом году алтайские аграрии при покупке 
техники и оборудования сэкономили 750 мил-
лионов рублей благодаря 20-процентной скидке 
на продукцию отечественных заводов.

Михайловские кролиководы  

ПОДПИСКА‐2018
В приоритетном проекте «Фор-
мирование комфортной город-
ской среды» на 2018 – 2022 годы 
смогут принять участие 242 
муниципальных образования 
края с численностью населения 
более тысячи человек. Такое 
решение было озвучено 25 ок-
тября на рабочем заседании 
фракции «Единая Россия» в АКЗС.

В Парламентском центре депутаты 
обсудили итоги реализации партийного 
проекта. В текущем году в нем принимают 
участие 14 муниципальных образований. 
На решение вопросов благоустройства 
этих территорий было направлено без 
малого 666 млн рублей.

На эти средства обустраивается 11 го-
родских парков, 299 дворов и 15 наиболее 
посещаемых общественных территорий. 
Их выбирали сами жители, которые на 
всех этапах контролируют ход работ.

Как сообщил куратор проекта, за-
меститель председателя комитета по 
экономической политике, промышленно-
сти и предпринимательству АКЗС Игорь 
Панарин, по программе ремонтируются 
292 дворовых проезда, оборудуется 125 
детских и 19 спортивных площадок, 89 
автомобильных парковок и 20 зон отды-
ха. Кроме того, в 16 дворах выполняется 
дополнительное озеленение, в 18 терри-
ториях оборудуются контейнерные пло-
щадки, а в 214 дворах устанавливаются 
скамейки и урны.

В парках и общественных местах 
обустраиваются системы наружного 

освещения, поливочного водопровода, 
обновляется асфальт, тротуарной плит-
кой облагораживаются пешеходные 
дорожки, ремонтируются фонтаны и 
уличные сцены.

– Предусмотрен жесткий контроль 
качества выполненных работ, – отметил 
Игорь Панарин. – Кроме того, каждый 
муниципалитет заключает договор со 
специализированными экспертными 
организациями. – И тем не менее всего не 
учтешь. В Славгороде, к примеру, подвел 
подрядчик, который неправильно рас-
считал свои возможности. Но большее 
беспокойство вызывает ситуация в го-
роде Яровое. Если в других муниципали-
тетах работы планомерно шли от двора 
к двору, то в Яровом, видимо, решили, 
что это будет некий ямочный ремонт. 

Там в программе участвуют 38 дворов, а 
в Рубцовске, к примеру, 17. Грубо говоря, 
распылили средства.

Игорь Панарин отметил, что в теку-
щем году была проведена существенная 
подготовительная работа по формиро-
ванию правовой базы для реализации 
проектов по благоустройству на долго-
срочную перспективу. Утверждены реги-
ональная и муниципальные программы 
на 2018 – 2022 годы. Аналогичные пя-
тилетние программы появятся во всех 
муниципальных образованиях, в состав 
которых входят населенные пункты с 
численностью более тысячи человек (это 
10 городских округов, 4 городских и 228 
сельских поселений).

(Окончание на 2 стр.)

Большая стройка
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В 2017 году по проекту будет обустроено 299 дворовых территорий.
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Депутаты АКЗС утвердили в первом чтении бюджет 
края на ближайшие три года. В главном финансовом 
документе сохранены все виды социальной помощи, пред-
усмотрены индексация фонда оплаты труда и повышение 
зарплаты бюджетникам.

Рабочий момент сессии.Владимир Притупов рассказал о параметрах краевого бюджета.

Председатель АКЗС Александр Романенко вручил юбилейную медаль 
Алтайского края депутату Александру Лазареву.
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  ПРОЕКТ .

  ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК .
Николай Пунигов за баранкой почти 35 лет. Из 
них 31 год – в скорой медицинской помощи. Более 
десятка лет имеет квалификацию «спасатель», 
полученную после учебы и нескольких переатте-
стаций в центре медицины катастроф. Не секрет, 
что от профессионализма водителей «скорой» в 
немалой степени зависит, успеют ли фельдшеры 
вовремя к больным, счет жизни которых идет на 
минуты, удастся ли доставить пострадавших в 
больницу в короткие промежутки отведенного 
для их спасения времени. Водитель здесь не про-
сто шофер, он часть дежурной бригады. День 
работника автомобильного транспорта страна 
отмечает 29 октября.С   

Родом Николай Пунигов из 
Панкрушихинского района. В 
родной Световской окончил 
восьмилетку. К технике всегда 
был неравнодушен. Как и мно-
гие сельские пацаны, прошел 
через «эволюцию»: велосипед 
– мопед – мотоцикл.

– Но первой настоящей 
детской любовью был ЗИЛ-
130, – вспоминает Николай 
Михайлович. – Мальчишкой 
с трепетом смотрел на эти 
машины, страшно хотелось 
в такой хотя бы посидеть. А 
когда водители сажали в ка-
бину и даже разрешали руль 
покрутить, счастью не было 
предела.

После восьмилетки Нико-
лай уехал в Камень учиться 
на тракториста-машиниста 
широкого профиля в СПТУ-19. 
Понимал, что в селе с такой 
профессией всегда можно 
устроиться. Параллельно со-
гласно учебной программе 
училища и в созвучии с меч-
той получил права категории 
«С», стал водителем третьего 
класса. В совхоз «Подойников-
ский» в 1983 году вернулся 
дипломированным специа-
листом. Работал около года 
в первом отделении в сезон 
трактористом, комбайнером, 
зимой – на рембазе. А весной 
1984 года уже изучал на прак-
тике устройство танка в городе 
Эберсвальде-Финов на востоке 
ГДР – на срочную службу в ар-
мию он был призван в танко-
вые войска в составе Группы 
советских войск в Германии.

– Два года на чужбине… 
– задумчиво погружается в 
воспоминания мой собесед-
ник. – Можно, конечно, было 
продолжать служить, военную 
карьеру делать. Но в родных 
краях лучше. Вернулся в дерев-
ню. На категорию «В» отучил-
ся. Вскоре позвали в Камень. 

Место хорошее светило. В ту 
пору устроиться на скорую 
помощь водителем было неве-
роятно сложно. Это была сво-
его рода элита водительская. 
Удобный график, хорошая 
зарплата, служба такая важ-
ная. Мне тогда помог попасть 
сюда Александр Липатников, 
водитель «скорой». Сначала на 
ремонт взяли, неофициально. 
А с 1 июля 1986 года приняли 
водителем.«С   »

Рассказывая о начале рабо-
ты на станции скорой помощи 
(так раньше называлось это 
подразделение Каменской 
ЦРБ), Николай Михайлович 
с благодарностью вспомина-
ет свою первую бригаду во-
дителей, своих наставников 
Александра Липатникова, 
Ивана Овчарова, Владимира 
Русанова. Водители работа-
ют бригадами – по четыре 
человека на одной машине, 
дежурят сутки через трое. 
Сегодня Николай Пунигов – 
бригадир, самый опытный 
водитель в отделении скорой 
медицинской помощи Камен-
ской центральной районной 
больницы. Под его началом 
трудятся Виктор Малыхов, 
Петр Пивоваров, Александр 
Лысенко. Все ответственные, 
добросовестные, дружные.

– Когда ломается автомо-
биль, мы не можем допустить, 
чтобы он надолго вышел из 
графика, поэтому собираемся 
все вместе и чиним, – поясняет 
бригадир. – Мы работаем на 
«Газели». Она мягче, удобнее 
УАЗа. Но больше подходит для 
лета и межсезонья. А по бездо-
рожью и зимой УАЗ незаме-
ним. Есть в нашем машинном 
парке реанимобиль на базе 
«Фольксвагена». Его чаще всего 
используют для перевоза тя-
желобольных в барнаульские 

клиники, в редких случаях 
– на вызовы по городу. Всего 
в отделении четыре автомо-
биля, оборудованных необхо-
димой техникой для оказания 
неотложной медицинской по-
мощи. На них работают 16 во-
дителей четырьмя бригадами.

Рассказывая об особенно-
стях труда водителя в столь 
специфичной экстренной 
службе, Николай Михайлович 
отмечает, что профессионализ-
мом в экстремальном вожде-
нии дело не ограничивается. 
Важно ведь не только быстро 
приехать, но и бережно доста-
вить больного в стационар, не 
растрясти. Поскольку «скорая» 
давно уже работает без санита-
ров, водителю зачастую при-
ходится помогать фельдшерам 
нести больных на носилках 
до машины, подключать и на-
страивать оборудование для 
реанимационных действий.

– А порой водителям прихо-
дится спасать не только боль-
ных, но и самих фельдшеров 
– от непривязанных собак во 
дворах пациентов, а бывает, 
что и от самих пациентов, – 
поддерживает разговор заве-
дующий отделением скорой 
медицинской помощи КГБУЗ 
«Каменская ЦРБ» Сергей Кри-
вощеков. – Нередки вызовы в 
дома к пьяным людям, иной 
раз находящимся в неадек-
ватном состоянии. И у нас нет 
права отказать дебоширам в 
помощи. Фельдшеры и води-

тели должны быть терпели-
выми и вежливыми, в любой 
ситуации выполнять свой про-
фессиональный долг. Николай 
Пунигов в этом отношении 
редкостной выдержки чело-
век, неконфликтный, но со 
стержнем, умеет убеждать. И 
водитель он высококлассный.«К ,   »

Пьяный контингент – осо-
бая тема. С упразднением 
вытрезвителей забота о спа-
сении их жизней как-то сама 
собой легла на медработников. 
Когда прохожие видят лежа-
щего на улице человека креп-
ко подшофе, звонят в первую 
очередь сегодня уже не в поли-
цию, а в неотложку, боясь, что 
пьяный просто замерзнет или 
умрет от сердечного приступа.

– Летом не так много звон-
ков, – говорит старший фельд-
шер отделения скорой меди-
цинской помощи Каменской 
ЦРБ Надежда Долженок. – Теп-
ло – проспится да домой идет. 
А вот зимой… Уже готовимся 
к сезону. А кто, кроме нас, им 
поможет? Везем в больницу, 
если есть угроза жизни. Если 
нет – фельдшеры и водители 
пытаются растормошить кли-
ента, добиться адреса и везут 
домой. Вот так и работаем в 
качестве такси в то время, 
когда в неотложной помощи 
кто-то может остро нуждаться.

Отдельный разговор – доро-

ги и культура поведения участ-
ников дорожного движения.

– В Правилах дорожно-
го движени я прописана 
обязанность пропускать 
спецтранспорт с включенны-
ми звуковыми сигналами и 
проблесковыми маячками, 
– напоминает Николай Пуни-
гов. – Но у водителей скорой 
медицинской помощи нет 
права требовать соблюдения 
этого правила. Этот контроль 
– за ГИБДД. Мы можем толь-
ко сигналами просить води-
телей уступить нам дорогу. 
К сожалению, уступают не 
всегда. Автомобили скорой 
помощи – такие же участни-
ки дорожного движения. У 
нас нет привилегий в плане 
ПДД. Когда случается ДТП 
с участием «скорой», мы не 
имеем права покинуть место 
происшествия. Приходится 
вызывать другую бригаду и 
перегружать больного. Мы 
не вправе ехать на красный 
свет светофора, выезжать на 
встречную полосу и т. п. Но 
иногда, чтобы спасти чело-
века, приходится нарушать. 
Прилетают штрафы. Хотя дав-
но идут разговоры о том, как 
урегулировать этот момент.

– Состояние каменских 
дорог, что летом, что зимой, 
очень затрудняет нашу рабо-
ту, – поддерживает разговор 
Надежда Долженок. – Летом 
ямы и ухабы сильно влияют 
на скорость. А зимой нередко 

спасаем не только мы, но и нас. 
Прошлой зимой особенно тя-
жело было. По не чищенным 
от снега улицам нашим маши-
нам бывает невозможно подъе-
хать не то что к дому больного, 
а даже в проулок заехать. За-
стревают подчас. Обращаемся 
за помощью к нашим коллегам 
из МЧС. Они своей мощной 
техникой выдергивают наши 
автомобили из снега. А в экс-
тренных случаях приезжают 
и помогают фельдшерам и 
нашим водителям выносить 
тяжелых больных с верхних 
этажей, нести носилки из 
домов до машины скорой по-
мощи. Зачастую фельдшеры 
вынуждены идти пешком по 
сугробам приличные рассто-
яния там, где автомобиль не 
смог проехать.

Об одном таком трагиче-
ском случае, произошедшем 
недавно в Камне, наша газета 
уже сообщала. Зимой в част-
ном доме угарным газом от 
топившейся печи отравились 
два подростка, оставшиеся 
одни. Из-за снежных зано-
сов автомобиль неотложки 
не смог добраться до постра-
давших, фельдшеры пошли к 
ним пешком. Одного мальчика 
медики спасти не успели.

Надежда Николаевна с со-
жалением отметила, что из-за 
низкой зарплаты текучка в 
водительской среде неотлож-
ки сегодня очень велика. На-
грузка и ответственность не 
сопоставимы с оплатой их 
труда. Водитель в среднем со-
вершает в месяц порядка 330 
выездов. В зимнее непростое 
время – в разы чаще. «Если бы 
скорая медицинская помощь 
в Камне была обособленной 
станцией, как в Бийске, Бар-
науле, Рубцовске, то мы бы по 
ТФОМС сами себя не просто 
окупали, но и смогли бы до-
стойно экипировать сотруд-
ников, повысить им зарплату. 
Но пока мы отделение-донор 
для ЦРБ. Молодежь, пройдя 
у нас стажировку, уезжает в 
Новосибирск. Там фельдшер за 
15 смен получит около 50 ты-
сяч рублей, а у нас – 15 тысяч. 
Водители тоже на минимал-
ке. Таких патриотов, душой 
прикипевших к своему кол-
лективу и работе, как Нико-
лай Пунигов, – единицы. Они 
– костяк водительских бригад. 
Мы ими очень дорожим», – ре-
зюмирует старший фельдшер 
каменской неотложки.

Наталья ИСАЕВА
 (фото автора)

Когда водитель – спасатель

Все работы, запланированные по программе на 
2017 год, полностью планируется завершить в ноябре, 
а до 1 декабря муниципалитеты должны предоста-
вить проектные сметы на участие в программе на 
следующий год.

– Работы ведутся в соответствии с графиками 
и будут завершены до 30 ноября, – уточнил Игорь 
Панарин. – Однако существуют определенные про-
блемы с поставкой материалов из-за загруженности 
заводов «большой стройкой». Поэтому в отдельных 
дворовых территориях подготовительные работы 
существенно опережают по времени начало укладки 
дорожного полотна. Мы держим ситуацию на посто-
янном контроле и там, где возникают отставания, 
принимаем меры.

Регионам поставлена задача до конца 2022 года 
благоустроить все дворы и наиболее посещаемые 
общественные территории, нуждающиеся в ремонте 
проездов, установке малых архитектурных форм – 
скамеек и урн.

Задача сложная, поскольку в Алтайском крае бо-
лее четырех тысяч дворовых территорий, 85% из 
которых требуют ремонта дорожного покрытия и 
68% – не имеют освещения. Кроме того, около 450 
общественных территорий так же необходимо при-
вести в порядок. Прогнозная стоимость работ – 3,5 
млрд рублей.

Сейчас органы местного самоуправления проводят 
инвентаризацию всех дворовых и общественных 
территорий и формируют адресные перечни объ-
ектов, требующих восстановления до нормативного 
состояния.

Напомним, в реализации проекта в 2017 году уча-
ствуют города Алейск, Барнаул, Белокуриха, Бийск, 
Горняк, Заринск, Змеиногорск, Камень-на-Оби, Ново-
алтайск, Рубцовск, Славгород, Яровое, ЗАТО Сибир-
ский, также поселок Степное Озеро Благовещенского 
района. Объем предоставленных региону федераль-
ных субсидий составил 527,9 миллиона рублей, доля 
софинансирования мероприятий за счет средств 
краевого бюджета – 52,2 миллиона рублей.

Вадим КУЛЕШОВ

  СЕССИЯ АКЗС .
На выступления представите-

лей оппозиции ответил депутат 
«Единой России», председатель 
комитета по здравоохранению 
и науке Александр Лазарев:

– Я уже 26 лет в законода-
тельной структуре и должен 
сказать – денег никогда не хва-
тало. Всегда были проблемы 
по различным направлениям. 
Первые 16 лет собственные до-
ходы у нас были меньше того, 
что мы получали от Федерации. 
И только в последние десять лет 
удалось переломить ситуацию. 
Поэтому я прошу вас: давайте 
смотреть открытыми глазами 
на то, что у нас есть! Если вы 
думаете, что можно револю-
ционно враз решить все про-
блемы, то заблуждаетесь. Так 
не бывает.

В итоге за утверждение бюд-
жета в первом чтении проголо-
совали 54 депутата, против – 13. 
Теперь фракциям и комитетам 
предстоит внести свои предло-
жения, и через месяц главный 
финансовый документ края бу-
дет вынесен на рассмотрение 
во втором чтении.

Председатель АКЗС Алек-
сандр Романенко с удовлетво-
рением отметил, что прогноз 
социально-экономического 
развития края, который был 
представлен, демонстрирует 
поступательное развитие эко-
номики региона по всем пока-
зателям.

– Это и инвестиции, и рост 
валового регионального продук-
та, и рост общего фонда заработ-
ной платы на фоне значитель-
ного снижения инфляционных 

процессов, – подчеркнул спикер 
краевого парламента. – Доходы 
бюджета формировались исходя 
из данного прогноза. Их увели-
чение дает возможность орга-
нам государственной власти в 
крае решать многие вопросы, 
в первую очередь социального 
характера. В представленном 
проекте бюджета их доля со-
ставляет 70 процентов. Это 
включает увеличение фонда 
оплаты труда работникам бюд-
жетной сферы на десять процен-
тов. По отдельным социальным 
обязательствам будет проведена 
индексация. При этом бюджет 
демонстрирует элементы разви-
тия: сохранена, а по некоторым 
показателям будет увеличена 
поддержка реального сектора 
экономики.О  

В окончательном чтении де-
путаты также приняли крае-
вой закон «О введении платы за 
пользование курортной инфра-
структурой в Алтайском крае». 
Отдыхающие в городе-курорте 
Белокурихе в 2018 году будут 
платить 30 рублей с челове-
ка в сутки, а в последующие 
2019 – 2022 годы – 50 рублей. 
От уплаты сбора освобождаются 
жители Белокурихи и направ-
ленные на лечение в рамках 
обязательного медицинского 
либо социального страхования, 
а кроме этого некоторые кате-
гории льготников.

Депутаты «Справедливой Рос-
сии» предложили освободить 
вообще всех жителей Алтайско-
го края от уплаты курортного 
сбора, но большинство парла-

ментариев предложение оппо-
зиционеров не поддержали. Это 
небольшие деньги для туриста, 
а для бюджета – большое под-
спорье.

Планируемая сумма сбора 
с отдыхающих в следующем 
году составит 30 млн рублей, 
а в последующие – 90 и выше. 
Собранные средства будут на-
правляться только на рекон-
струкцию, благоустройство и 
ремонт объектов курортной 
инфраструктуры Белокурихи.

Председатель комитета по 
аграрной политике и приро-
допользованию АКЗС Сергей 
Серов отметил, что в перспекти-
ве участниками проекта могут 
стать и другие территории края.

– Желающих много, – отме-
тил вице-спикер краевого пар-
ламента. – Так, участниками 
этого проекта могут стать За-
вьяловский, Романовский рай-
оны, город Яровое. Пока здесь 
есть проблемы с определением 
оператора. В Белокурихе с этим 
все четко и ясно – санаторно-ку-
рортные комплексы являются 
операторами.

По словам Сергея Серова, 
в перспективе к работе по ад-
министрированию курортного 
сбора должны подключиться 
владельцы частных гостиниц, 
гостевых домов, хозяева аренду-
емых отдыхающими квартир.О    

В рамках сессии депутаты 
АКЗС продлили на один год дей-
ствие закона «О материнском 
(семейном) капитале в Алтай-

ском крае». Документ приняли 
вслед за аналогичным реше-
нием на федеральном уровне. 
В 2018 году семьи, в которых 
родился или был усыновлен 
третий или последующий 
ребенок, получат право на по-
лучение выплаты в размере 
55 387 рублей.

Кроме этого был утвержден 
размер прожиточного миниму-
ма для пенсионеров региона. 
Он составит 8543 рубля, что на 
180 рублей больше, чем в теку-
щем 2017 году. Утверждение 
регионального прожиточного 
минимума необходимо для по-
следующего определения объ-
ема материальной поддержки 
неработающих пенсионеров.

Депутаты также установи-
ли коэффициент, отражаю-
щий региональные особенно-
сти рынка труда в Алтайском 
крае, для исчисления и уплаты 
иностранными гражданами 
налога на доходы физических 
лиц от осуществления трудо-
вой деятельности по найму на 
основании патента на 2018 год. 
Это должно максимально при-
близить налоговую нагрузку 
работающих иностранцев и 
жителей края.

Налоговые же льготы были 
утверждены для резидентов 
территорий опережающего 
социально-экономического 
развития, созданных на терри-
ториях моногородов Алтайского 
края. Напомним, на этот статус 
в регионе претендуют Заринск 
и Новоалтайск. Заявка Заринска 
на статус ТОСЭР уже получи-
ла одобрение на федеральном 
уровне.

Вадим КУЛЕШОВ

Каким будет бюджет края?
(Начало на 1 стр.)

(Начало на 1 стр.)

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
29 октября – 
День работника 
автомобильного и 
городского пассажир-
ского транспорта
Уважаемые работники и ветераны 
предприятий автомобильного и го-
родского пассажирского транспорта!

От всей души поздравляю вас с профессиональным 
праздником!

В этот день мы благодарим за труд специалистов пред-
приятий-перевозчиков, работников авторемонтных служб, 
а также преподавателей и студентов профильных учебных 
заведений. Вашими усилиями создаются базовые условия 
для социально-экономического развития городов и райо-
нов Алтайского края. Вы обеспечиваете каждодневную 
бесперебойную работу всех видов наземного транспорта, 
доступность и качество товаров и услуг, комфортность и 
безопасность поездок жителей региона и наших гостей.

Работники предприятий автотранспортной отрасли 
выполняют важные функции в деятельности социально 
значимых учреждений региона, в том числе в деле ока-
зания медицинской помощи населению, в организации 
школьных маршрутов, по которым ежедневно доставляют 
к местам учебы более 12 тысяч детей.

С учетом большой значимости автомобильных и город-
ских пассажирских перевозок в Алтайском крае продол-
жается масштабная модернизация улично-дорожной сети 
и придорожных комплексов. Все это позволяет улучшать 
качество работы транспортной системы региона, способ-
ствует повышению уровня жизни людей.

Желаю в этот день работникам и ветеранам автотранс-
портных и пассажирских предприятий крепкого здоровья, 
успехов во всех делах, добра и благополучия!

Уважаемые жители Алтайского края!
Поздравляю вас с Днем работника автомобильного и 

городского пассажирского транспорта!
Успешно функционирующий рынок автоперевозок 

существенно влияет на повышение качества жизни насе-
ления, во многом определяет динамику экономического 
развития региона, стимулирует его инвестиционную при-
влекательность.

В нашей стране Алтайский край является безусловным 
лидером по протяженности автодорог, а автомобильный, в 
том числе и городской, транспорт был и остается главным 
средством передвижения жителей и перемещения товаров 
и грузов. Именно поэтому для региона так важны эффек-
тивность и безопасность работы транспортной отрасли.

Благодарю всех работников и ветеранов сферы за ваш 
нелегкий труд, ответственность и высокий профессио-
нализм, которые в любую погоду и в любое время года 
обеспечивают бесперебойный ритм нашей жизни.

Вместе с водителями грузового и пассажирского транспор-
та профессиональный праздник в последнее воскресенье 
октября отмечают и те, кто организует и обслуживает авто-
мобильные перевозки: диспетчеры, кондукторы, инженер-
но-технические работники, ремонтные рабочие, механики, 
а также многотысячная армия автолюбителей и еще более 
многочисленное сообщество пассажиров.

От души желаю вам и вашим близким удачи на дороге, 
безаварийной езды, здоровья и благополучия.

Губернатор Алтайского края
А. КАРЛИН.

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Николай Пунигов душой прикипел к своему коллективу.

  НАГРАДЫ .
Три медали 
за верность, за труд
В рамках заседания Союза журналистов Алтай-
ского края прошло награждение руководства и 
ветеранов «Алтайской правды».

26 октября в Издательском доме «Алтапресс» собрались члены 
регионального Союза журналистов для обсуждения насущных 
проблем. В частности, был утвержден список кандидатов от края 
на XII съезд Союза журналистов России. Мероприятие состоится 
25 ноября в Москве. 

В рамках встречи прошло чествование журналистов и ветеранов 
краевых, городских и районных изданий. Начальник управления 
связи и массовых коммуникаций Алтайского края  Максим Гера-
симюк в торжественной обстановке вручил награды. За заслуги, 
связанные с развитием региона, достижениями в государственной, 
научно-исследовательской, социально-культурной, общественной 
деятельности и в связи с празднованием 80-летия Алтайского края 
юбилейной медалью региона наградили ветеранов «Алтайской прав-
ды» Виктора Синолица, Галину Соколову и главного редактора «АП» 
Генри Роора.  В этот день также получили медали общественник, член 
правления СЖ АК Виталий Дешевых, главный редактор редакции 
интернет-сайтов ИД «Регион» Ольга Комиссарова и шеф-редактор  
редакции тематических программ краевого информационного 
телеканала «Катунь 24» Владимир Токмаков.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, Андрей КАСПРИШИН (фото)

Ветераны «Алтайской правды» Виктор Синолиц 
и Галина Соколова, а также главный редактор Генри Роор (справа 

– налево) получили заслуженные награды.

Большая 
стройка



.ЗАБОТА.
Чтобы старость была в радость
Октябрь – месяц повышенно-
го внимания к людям стар-
шего поколения. Но забота о 
пожилых – то, о чём нельзя 
забывать ни на секунду.

В Кытмановском доме-интернате для 
престарелых и инвалидов с дружеским 
визитом побывала супружеская пара 
Константин и Надежда Постниковы из 
Барнаула, чтобы поздравить стариков. 
Вот уже четыре года подряд они ездят 
по домам престарелых Алтайского края 
– дарят подарки, организуют сладкие 
столы, оказывают адресную помощь.

Надежда – координатор региональ-
ного отделения благотворительного 
фонда «Старость в радость», главная 
задача которого – улучшение жизни 
людей преклонного возраста. Перед тем 
как собраться в поездку, она активно 
распространяет информацию в соци-
альных сетях. Откликаются многие.

– Без неравнодушных людей, наших 
друзей и помощников, мы одни ничего 
бы сделать не смогли. И мы очень бла-
годарны всем. В этот раз собрали около 
15 тысяч рублей. Участие в добром деле 

приняли не только жители Алтайского 
края, третью часть суммы перевела 
незнакомая нам девушка Татьяна из 
Москвы. Я даже не знаю, откуда она о 

нас узнала, – рассказывает Надежда. 
– А еще, пользуясь случаем, хочется 
поблагодарить моих бывших студен-
тов аграрного университета, которые 

когда-то ездили с нами к бабушкам и 
дедушкам, а теперь выпустились, са-
мостоятельно зарабатывают и имеют 
возможность помочь копеечкой.

Постниковы привезли с собой не 
только вкусный стол и сладости в 
кулёчках для каждого жильца дома-
интерната, но и партию необходимых 
препаратов по уходу за лежачими 
бабушками и дедушками, а также 
упаковки подгузников. Приехали не 
одни, а вместе с участниками бар-
наульской студии старинного танца 
«Северная сторона». Дамы и кавале-
ры в стилизованных костюмах при-
дали празднику необыкновенную 
атмосферу. А после выступления все 
вместе прошли по комнатам, чтобы 
поговорить по душам.

Кроме того, поздравить пожилых 
людей прибыли воспитанники Дома 
творчества – волонтёрский отряд под 
руководством Евгении Коваленко, тан-
цевальный коллектив Оксаны Шабель-
ник и военно-патриотический клуб 
(руководитель Антон Дерман), а также 
ансамбль казачьей песни «Станица». 
И был незабываемый концерт!..

– К сожалению, с тех пор, когда мы ви-
делись в последний раз, ушли из жизни 
четыре человека. Одна бабушка потеряла 
единственного сына, с ней посидели 
подольше. Кто-то показывал нам береж-
но упакованные письма и хранимые в 
коробочках подарки от внучек по пере-
писке, – делится Надежда Постникова. 
– Уезжали уже затемно с ощущением 
полного счастья от того, что увидели 
сияющие лица стариков...

Поездка в Кытманово для самих во-
лонтёров всегда очень желанна, едут 
Постниковы туда с огромной радостью. 
Там по-домашнему уютно, о бабушках 
и дедушках хорошо заботятся. Но даже 
самый замечательный дом престаре-
лых не заменит тепла родных сердец…

Кстати, совсем скоро Алтайское от-
деление фонда «Старость в радость» 
запустит акцию по сбору средств на 
новогодние подарки. Принять участие 
в добром деле могут все желающие. 
Контактный телефон Надежды Постни-
ковой – 8-913-022-5688. Интернет-адрес 
страницы группы vk.com/svr_alt.

Ольга РОДИОНОВА, 
Диана КРУГЛОВА (фото)
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Те самые счастливые бабушки.
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.СОЦИАЛЬНОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО.
«Конкуренты ориентируются на нас»
Директор барнаульско-
го акваклуба «Аквари-
ка» Алена Бушковская 
занимается социаль-
ным  предпринима-
тельством: основные 
посетители ее бассей-
нов – малыши с особен-
ностями развития и 
пенсионеры. Такого рода 
проекты нередко полу-
чают государственную 
поддержку.И   –  

У Бушковских семейный биз-
нес. Мама занимается эконо-
мической частью, муж решает 
технические вопросы, а Алена 
отвечает за продвижение. На-
чали они дело относительно 
недавно и, можно сказать, по 
случаю. «Вначале я работала в 
банке, – вспоминает наша геро-
иня. – Но когда у меня появил-
ся второй ребенок, поняла, что 
хочу заняться его и своим здо-
ровьем. Выучилась на тренера 
по плаванию и стала работать с 
малышами, делать с ними спе-
циальную гимнастику в воде».

В один прекрасный момент 
в 2015 году владелец бассейна 
решил продать свой бизнес и 
Алена с мужем Евгением его 
купили. Зарегистрировала ИП 
и из тренера превратилась в ди-
ректора бассейна.

Бывший собственник зани-
мался другим делом, а бассейн 
купил в расчете, что он будет 
приносить прибыль сам по себе. 
Но сам по себе бизнес не рабо-
тает, в него нужно вкладывать 
душу, свои силы, свое усердие.

Алена же не боялась прои-
грать от этой покупки, так как, 

работая в бассейне, понимала 
все тонкости дела и уже знала, 
как его улучшить. Она с мужем 
давно планировала построить 
бассейн, так как грудничковое 
плавание стало набирать по-
пулярность в Барнауле. Буш-
ковские уже были десятыми, 
кто открыл в городе бассейн 
для малышей.

Алена, как человек с высшим 
экономическим образовани-
ем, провела анализ доходов и 
расходов и, чтобы уменьшить 
платежи за аренду помещения, 
сдала часть площадей другому 
предпринимателю под част-
ный детский сад, а также не-
сколько увеличила стоимость 
разовых и пробных занятий. 
Некоторым посетителям это 
не понравилось, и они ушли. Но 
постепенно удалось привлечь 
еще больше новых клиентов. 
Директор «Акварики» рекла-
мировала услуги бассейна в 
социальных сетях, в соседнем 
детсаду раздала родителям ку-

поны на бесплатное посещение. 
Эта разовая акция увеличила 
поток посетителей. Хороший 
эффект дало сарафанное радио, 
правило «приведи друга – полу-
чишь бесплатное занятие» и т. д.О  

Это довольно стандартные 
приемы. Из нестандартных 
Алена вспоминает благотво-
рительный праздник для кор-
рекционного детского дома № 7, 
о котором сообщали местные 
СМИ. В результате среди посети-
телей больше появилось детей 
с особенностями в развитии. И 
тогда у Бушковской возникла 
мысль реализовать проект по 
гидрореабилитации особен-
ных детей (аутистов, больных 
ДЦП, инвалидов по зрению). 
Она написала бизнес-план и 
в 2015 году получила грант 
в размере 500 тыс. рублей на 
создание собственного дела 
по региональной программе 

«Государственная поддержка 
и развитие малого и среднего 
предпринимательства в Алтай-
ском крае».

Алена вспоминает, что ко-
миссия не сразу одобрила ее 
бизнес-план: «Но на втором эта-
пе отбора дала добро. Наверное, 
я вселила уверенность в членов 
комиссии. С горящими глазами 
просила их помочь, так как у 
нас уже стояла готовая чаша 
бассейна и не хватало средств 
на ее отделку. Рассказывала, 
что этот бассейн с низкими 
бортами, специально при-
способленный для работы с 
детьми, страдающими ДЦП. 
Мы готовы были заниматься 
с ними на льготных условиях. 
Это подействовало».

С каждым ребенком в «Аква-
рике» квалифицированный тре-
нер занимается индивидуально. 
Здоровых учат плавать, так что 
они потом не боятся глубины, 
а инвалидам восстанавливают 
двигательную активность с по-

мощью массажа и упражнений 
в теплой воде. Сейчас бассейн 
посещают 15 детей с особенно-
стями в развитии. Это не только 
барнаульские малыши. Неко-
торых привозят из сел на курс 
гидрореабилитации.С  

В марте 2016 года Бушков-
ские открыли в своем оздоро-
вительном центре еще бассейн 
для взрослых, чтобы проводить 
аквааэробику для женщин, ак-
вагимнастику для беременных, 
секции школьников по плава-
нию и даже отдохнуть семьей 
без спиртного.

Спустя время у Алены по-
явилась идея проводить в этом 
бассейне еще и группы здоро-
вья для бабушек. Она предста-
вила ее на форуме АТР, стала 
финалистом, но финансовой 
поддержки не получила. На 
этом предпринимательница 
не остановилась. Обошла все 
союзы пенсионеров, закупи-
ла специальное оборудование 
для занятий, обучила тренера 
и открыла группу здоровья для 
пожилых женщин.

Но тут Алтайский центр 
инноваций социальной сферы 
объявил конкурс на предостав-
ление субсидий для социаль-
ных предпринимателей. И 
Бушковские в конце 2016 года 
получили 485 тысяч на реали-
зацию проекта. Это позволило 
удешевить занятие для группы 
из 8 человек до 650 рублей. «Ба-
бушки очень счастливы, – де-
лится результатами Алена. – Я 
думала, что они летом уедут на 
дачу, но не тут-то было. Группа 
продолжает ходить регулярно».

Директор «Акварики» готова 
взять в аренду любой нерен-
табельный муниципальный 

бассейн и переориентировать 
его на пожилых людей, где они 
могли бы за небольшую плату 
укреплять свое здоровье и об-
щаться. Часть коммунальных 
платежей должна компенси-
роваться из бюджета, потому 
что на самоокупаемости такой 
проект не выживет.Т   

Между тем дело у Бушков-
ских растет. Они продали как 
готовый бизнес свой первый 
бассейн в арендованном поме-
щении, чтобы построить но-
вый с бетонной чашей. Сейчас 
уже завершается его отделка. В 
этом бассейне будут занимать-
ся с детьми от трехмесячного 
возраста до 8 лет как индиви-
дуально, так и в группах для 
беременных,  «мама и малыш».

На вопрос: «Не боитесь ли 
вы конкуренции?» – Алена 
призналась, что чутко сле-
дит за бизнес-противниками. 
«Нельзя допустить, чтобы они 
придумали новый ход, а я была 
не в курсе, – говорит директор 
«Акварики». – Для меня конку-
ренция – толчок к развитию. 
Но вообще я считаю, что все 
конкуренты ориентируются 
на нас, потому что мы впереди».

Понимая, что без господдерж-
ки работать с больными детьми 
и стариками трудно, Алена Буш-
ковская регулярно взаимодей-
ствует с властями, участвует в 
конкурсах и форумах социаль-
ного предпринимательства, в 
мероприятиях ассоциации тре-
неров по грудничковому плава-
нию. Ей звонят со всей страны 
предприниматели, желающие 
открыть такой же бизнес, и 
она с удовольствием делится 
опытом.

Евгений ШУМИЛОВ

.В ГОРОДАХ И СЁЛАХ.
Немедленно снимите!

Редакция газеты «Но-
вое время» подарила за-
мечательную фотосессию 
семье подписчика.

Семья Немченко (на 
снимке)  из Редкой Ду-
бравы, что в Немецком 
национальном районе, 
стала победителем фото-
конкурса, объявленного 
местной газетой. А за пер-
вое место сельские журна-
листы обещали професси-
ональную фотосессию от 
фоторепортера Натальи 
Гебгардт.

Супруги Немченко – Вла-
димир и Галина остались 
очень довольными таким 
вниманием к их семье. 
«Честно говоря, это было 
неожиданно!» – призналась 
Галина.

«Среди рабочих будней 
профессиональная фото-
сессия – приятный момент, 
– поделился своими ощу-
щениями глава семьи Вла-
димир. – Мы давно хотели 
сделать семейную фотогра-
фию, но все никак не могли 
собраться».

На главной улице 
с оркестром

Белокуриха готовится 
к открытию памятника 
выдающемуся учено-
му, корифею советской 
и мировой медицины 
кардиологу Александру 
Мясникову.

В 1934 – 1938 гг. Алек-
сандром Леонидовичем 
Мясниковым после мно-
гократных исследований 
были уточнены показания 
и противопоказания для 
лечения белокурихински-
ми радоновыми водами, а 
публикация научных работ 
раскрыла механизм дей-
ствия их на человеческий 
организм. В результате се-
годня наш город-курорт 
принимает желающих 

излечиться от недугов со 
всего мира.

Имя ученого с 1966 года 
носит Институт кардиоло-
гии Академии медицин-
ских наук в Москве, а так-
же главная улица и сквер 
в Белокурихе. Открытие 
теперь уже памятника на 
Алтае станет одним из са-
мых значимых моментов 
ноябрьской Всероссийской 
научно-практической кон-
ференции по здоровьесбере-
жению, раннему скринингу 
резервов человеческой жиз-
ни, профилактической ку-
рортологии и оздоровитель-
ному туризму, что пройдет в 
санатории «Сибирь» нашего 
города-курорта.

Он ещё и цепляется…
Заринск стал послед-

ним пунктом кампании 
алтайских железнодо-
рожников против заце-
пинга.

24 октября агитпоезд с 
волонтерами железнодо-
рожной магистрали при-
был в город коксохимиков. 
Зацепинг, то есть проезд 
на крышах и переходных 
площадках поездов, был 
очень популярен в России 
сто лет назад. Подобным, 
крайне опасным, способом 
передвигались во многих 
странах тысячи пассажи-

ров. И вот вновь он стано-
вится популярным у моло-
дых людей.

Волонтеры и предста-
вители железной дороги 
на специальной «Газели», 
оборудованной радио- и ви-
деоаппаратурой, побывали 
в школах, автохозяйствах, 
на переездах, где раздавали 
соответствующую агитпро-
дукцию.

Агитпоезд с 17 октября 
уже успел побывать в Ново-
алтайске, Бийске, Тальмен-
ке, Алейске, Ребрихе.

Горняк пережил 
«чёрную лихорадку»

Работа организаций по 
снабжению частного сек-
тора города и селян углем 
вызвала массу вопросов у 
местного населения.

Газета «К новым рубе-
жам» после многочислен-
ных обращений читателей 
провела журналистское 
расследование, выясняя, 
почему возле угольных 
баз собираются десятки 
машин, а запастись 8 – 9 
тоннами на зиму в их 
уголке Сибири стало не-
ожиданной проблемой. В 
редакции уже отметились 
жители Александровки, 
Г и лёво,  Маса л ьс ког о 
и Ремовского…

Представитель ООО 
«Тяга» С.Я. Крысанов объ-
яснил, что заготовленные 
летом объёмы полностью 
реализованы и в октябре 
предприятие работает бук-
вально с колёс.

Сыграл роль, по мнению 
снабженцев, и ещё один 
фактор: люди привыкли, 
что в любой момент могут 
приобрести топливо. Всё 

лето уголь лежал, никому 
он не был нужен. А теперь 
спрос вырос чуть ли не в 
три раза, отсюда и ажиотаж.

В районе занимаются по-
ставками угля также ООО 
«Энергетик» и ООО «Лок-
тевская МТС». Ситуация и 
с вагонами, и с поставкой, 
по мнению газеты, в сере-
дине октября была схожа 
с той, которая сложилась 
в ООО «Тяга».

В результате выступле-
ния газеты оптовики пред-
приняли дополнительные 
меры и выправили ситу-
ацию до наст упления 
ноября.

«С наступлением хо-
лодов люди всё больше 
хлопочут, чтобы сделать 
свои дома неприступными 
для дыхания скорой зимы. 
Жителям многоэтажек в 
этом плане проще: ос-
новные заботы сводятся 
к аккуратной – в полном 
объёме и в срок – оплате 
коммунальных услуг», – 
сделала вывод газета.

Олег АНТОНОВ

Автоколлекционерам 
на заметку

Легендарную «Волгу» 
со звездой продают в селе 
Михайловском.

Владелец рассказал, что 
ГАЗ-21 1960 года выпуска 
находится в хорошем со-
стоянии и даже на ходу. В 
народе данная модель боль-
ше известна под названием 
«со звездой».

Серию со звездой выпу-
скали всего чуть больше 
года, и было их собрано 29 
тысяч. До наших дней до-
жило очень мало подобных 
экземпляров. Это настоя-
щая удача для коллекцио-
неров. За раритет просят 
325 тысяч рублей.

Лина ГОРДЕЕВА

.ПРОЕКТЫ.
Не месячник, а годы
Забота о старшем поколении Алтайского края не очеред-
ная акция месячника пожилого человека, а слаженная 
система взаимодействия власти, профильных ведомств 
и объединенных родственных ветеранских организаций. 
Сила эта способна решать проблемы, касающиеся актив-
ного счастливого долголетия конкретного человека или 
реализации планов развития края в целом.К  

На площадке, организованной Мин-
трудсоцзащиты региона, участники 
пленума совета краевой общественной 
организации ветеранов войны, труда, Во-
оруженных сил и правоохранительных 
органов высказывались о насущном, де-
лились опытом. В ее работе участвовали 
заместитель председателя правительства 
края Виталий Снесарь, министр труда 
и социальной защиты Михаил Дайбов, 
уполномоченный по правам человека в 
Алтайском крае Борис Ларин, предста-
вители АКЗС. От имени правительства 
региона и по поручению губернатора 
Александра Карлина Виталий Снесарь 
поздравил участников пленума с юбиле-
ем региона и поблагодарил их за вклад в 
воспитание молодых людей патриотами 
своей страны. Акцент в своем обраще-
нии он сделал именно на этом аспекте 
работы активов:

– Роль ветеранского движения в 
патриотическом воспитании огром-
на. Наш регион – один из немногих 

в России, где уже более пяти лет вы-
полняется план по призыву молодежи 
в ряды Вооруженных сил. Тенденция 
сохраняется, ребята с рвением и жела-
нием стремятся на срочную службу, 
отдать долг Родине. Есть здесь и толика 
вашего труда. Результатом такой ра-
боты стало и то, что наш край – лидер 
в стране по проведению акции граж-
данского долга «Бессмертный полк». 
Количество ее участников с каждым 
годом растет. Более высокого коэффи-
циента участия в ней нет нигде.

Министр труда и социальной за-
щиты региона Михаил Дайбов назвал 
слет ветеранского актива событием в 
календаре месячника пожилых людей:

– Своим трудом вы приумножали 
величие Алтайского края. Ваше про-
шлое продолжается сегодня: деятель-
ность, которую вы ведете, – это особый 
вклад в патриотическое воспитание 
молодых людей. Жизненный опыт 
каждого из вас позволяет принимать 
ключевые решения в интересах стар-
шего поколения.

25 тысяч активистов края работают 
на общественных началах в различных 
комиссиях. Заместитель председателя 
краевого совета ветеранов Вадим Куз-
нецов назвал их армией, решающей 
вопросы жизни и б ыта людей старшего 
возраста. Численность трудоспособно-
го населения ежегодно уменьшается. В 
этих условиях важно дать возможность 
трудоспособным пенсионерам про-
должать трудиться, а неработающих 
привлекать к общественным проектам 
и ЗОЖ – так актуализировал работу 
ветеранов Вадим Кузнецов.Д  

Вот лишь несколько направлений 
деятельности ветеранского актива.

Подготовка к празднованию 80-ле-
тия региона – по поручению губернато-
ра края Александра Карлина ветераны 
контролировали на местах реализа-
цию программ ввода в эксплуатацию 
значимых объектов, вносили пред-
ложения.

«Патриотическое воспитание граж-
дан РФ на 2016 – 2017 годы» – краевая 
программа, курируемая активистами 
на местах, включая работу поисковых 
отрядов. Ленинский районный совет 
ветеранов города Барнаула (38 перви-
чек) – лидер в этой теме, но далеко не 
единственный. Так, по инициативе пред-
седателя совета ветеранов села Акутиха 

Владимира Крючкина на пожертвования 
жителей была открыта «Аллея Памяти» 
с фамилиями и портретами 64 фронто-
виков, вернувшихся с войны с победой.

Благовещенский район. Местный 
совет разработал программу «За здоро-
вый образ жизни граждан пожилого 
возраста». 70% активистов сохранили 
здоровье и интерес к жизни. В про-
шлом году на VI спартакиаде ветеранов 
в семи видах спорта состязались 22 
команды, более 250 человек.

Тальменский совет объединяет 
более 12 тысяч человек из 14 тысяч 
живущих там пенсионеров. Лучший 
опыт работы передает другим райо-
нам. В этом году, например, поделился 
технологией оказания социально-бы-
товых услуг ветеранам.

В Михайловском РДК под патрона-
том совета ветеранов работает «Высшая 
народная школа». Свой 10-летний юби-
лей она отметила при полном аншлаге, 
с приемом гостей из соседних районов.

Хабарский совет вместе с ветерана-
ми ДОСААФ и предпринимателями 
организовал межрайонные соревнова-
ния по скоростному маневрированию 
автомобиля. Участвовали 19 команд 
и 12 личников.

В Яровом прошел XI зональный фе-
стиваль творчества пожилых людей, 
собравший более 200 самодеятельных 
артистов. Всего в крае действует 649 
ветеранских творческих коллективов.

Совет Быстроистокского района 
по распоряжению губернатора края 
курировал строительство и открытие 
КДЦ памяти Валерия Золотухина.

Перечисленное лишь малая часть дел 
ветеранов. По словам Вадима Кузнецова, 
даже в сложных экономических услови-
ях при поддержке правительства края, 
муниципальных властей, профильных 
ведомств и предпринимателей удается 
реализовать задуманное и улучшить 
жизнь наших пожилых земляков.

Тамара ПОПОВА

С
Свыше 2350 первичек и 550 тысяч человек – людей старшего возрас-
та входит в состав краевой общественной организации ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, Вооруженных сил и правоохранительных 
органов. Ее работа направлена на улучшение качества жизни пен-
сионеров, повышение внимания к обслуживанию отдельных их кате-
горий, вовлечение в общественную работу и здоровый образ жизни.

Долгожданная встреча.
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  РАКУРС .

Про мисс Марпл 
из Барнаула

Не спросила у Людмилы Павловны, лю-
бит ли она детективы. Но перезвани-
вать ради этого ей не стала. Решила, 
что наверняка уж про знаменитую 
англичанку мисс Марпл слышала. Про-
ницательности и Людмиле Павловне не 
занимать. Она несколько лет проводила 
самостоятельное исследование и всё 
же докопалась до истины. Однако все 
по порядку.

Когда Людмила Павловна пришла в редакцию 
«Алтайской правды», я отметила её тактичность. 
Она рассказывала о своей проблеме спокойно и 
без нервов. Помнится, я даже спросила, мол, у вас 
наверняка есть опора? К кому-то обращались? Кто 
помогал и что сказал? Как оказалось, точно. И на 
приём записывалась, и в полицию обращалась, 
и телефон дала. По которому звонила и вежливо 
отнеслись. И ещё в надзорный орган апеллирова-
ла, куда-то в инспекцию. По ее словам, «ответили, 
что на табачный дым анализа не делают». И даже 
получала казённые бумаги.

Вот представьте. Сидит вечером достойная дама в 
собственной квартире. И чувствует, что по комнате 
разливается сигаретный дым. А дома – только она. 
И никого больше. Выйдет на лестничную клетку – 
никого. И дыма нет. В квартиру войдёт – есть, аж 
глаза он ест. А ещё у неё аллергия. Кашляет жен-
щина, задыхается, голова болит. Немного воздух 
очистится – снова дымом тянет.

Методом экспериментальных действий она 
нашла причину. Дым проникает из квартиры, 
которая находится этажом ниже. Наша горожан-
ка хочет прийти к консенсусу с курильщиком. 
Спускается раз, и другой, и какой ещё – никого. 
Ну, не могут же инопланетяне втихую изводить 
жительницу планеты Земля? Хотя кто знает. Короче 
говоря, обходными путями, методом расспросов и 
женской логики устанавливает, что ниже этажом 
живёт некий курящий мужчина. Выясняется, что 
курит он не на балконе или лестничной площадке 
и не рядом с дверью в подъезде, а в снимаемом им 
помещении. Он – квартирант.

Пропускаем несколько интересных серий из 
жизни дамы. Спросим сегодня, мол, госпожа Джейн 
Марпл, простите, Людмила Павловна, как сей-
час-то дела? Время-то прошло, с табачным дымом 
сейчас строго. Она бодро отвечает, что дыма нет! 
Квартирант тот съехал, хозяин делает ремонт.

Вот, думаю, как здорово развивается сюжет. 
Разве без дыма стала бы волноваться женщина? А 
ведь она, скажем прямо, коммунальную причину 
обнаружила. Оказывается, ларчик-то просто от-
крывался, как любят повторять читатели газеты. 
Вентиляция засорена. Не тянет запахи из квартиры, 
а собирает их отовсюду и заполняет ими жилую 
кубатуру. А надо просто ходы-выходы прочистить.

Теперь Людмила Павловна мечтает о том, чтобы 
так и было. Чтобы ни за что она не могла унюхать, 
кто каким освежителем воздуха пользуется, а у 
кого котлеты подгорели или что еще произошло. 
Надеюсь, дама-детектив сама не полезет на крышу 
для того, чтобы ускорить процесс?

На этот вопрос она не ответила, и я поняла, что 
расследование нашей мисс Марпл продолжается. А 
может, надо помочь быстрее завершить сей сериал 
из городской жизни? 

Людмила ИЗВЕКОВА

МОЗАИКА
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ФЕМИДА.

  АНОНС.

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

  КОНКУРС .
И пусть весь мир подождёт!
В Барнауле прошел чемпио-
нат Сибирского федерального 
округа по массажу.

Еще Гиппократ говорил: «Мас-
саж – это самая естественная вос-
станавливающая сила организма, 
сила самой жизни». Конкурсантка из 
Иркутска Светлана Мариняк с этим 
выражением согласна. Несколько лет 
назад часть губы ей откусила собака. 
Казалось бы, восстановить былую 
красоту невозможно. Ан нет! Реше-
ние нашлось. И без оперативного 
вмешательства. Помог мануальный 
моделирующий массаж лица.

– Эта методика способствует 
подтяжке кожи, омолаживает, 
является альтернативой гелям. 
Вместе с коллегой из Новосибирска 
Ниной Сизинцевой мы устранили 
мне травму на лице. Теперь хочу 
поделиться уникальным опытом 
с другими участниками, – говорит 
Светлана.

Оксана Викулова из белокурихин-
ского санатория «Россия» предана 
любимой профессии с 1989 года. 
По совместительству является ин-
структором-методистом по лечебной 
физкультуре. Четвертый год подряд 
участвует в мероприятии, два раза 
была абсолютным победителем чем-
пионата среди сибиряков. Спраши-
ваю: «В чем секрет успеха?» Женщина 
с улыбкой на лице отвечает: «Надо 
ценить, уважать свою работу, и всё 
получится». Она демонстрировала 
тайский массаж. Говорит, что руки 
не устают, если правильно его де-
лать.

Конкурс в четвертый раз про-
водится в Барнауле. Как показы-
вает практика, он набирает все 
большую популярность среди 
массажистов. Если в прошлом 
году состязались 22 специалиста, 
в нынешнем – уже 36. Помимо хо-
зяев соревновались за выход на 
международный чемпионат по 
массажу представители Белоку-
рихи, Новосибирска, Иркутска и 
Томска. Отличилась Белокуриха, 
представив сразу 15 человек от 
восьми здравниц.

25 октября участники собрались 
на площадке, которую по традиции 
предоставил известный в Барнауле 
бар-ресторан. В помещении устано-
вили необходимое оборудование, 
туда пригласили потенциальных 
клиентов. Состязание включало 
несколько этапов. Сначала специ-
алисты делали классический мас-
саж. Затем состоялась произвольная 
программа.

За конкурсантами вниматель-

но наблюдали члены судейской 
коллегии, эксперты III Сибирского 
международного форума по оздо-
ровительному и медицинскому ту-
ризму Андрей Сырченко и Илона 
Ансоне.

– Мы даем оценку работе по 
четким критериям. С помощью 
массажа можно помочь человеку 
или, наоборот,  нанести вред. Ког-
да специалист работает в кабине-
те, никто не видит его действий. 
Наша задача – не просто чествовать 
лучших, но и провести открытый 
урок, когда представители разных 
массажных школ со своим опытом 
дают обратную связь уже работа-
ющим массажистам. Это важно 
для повышения квалификации. 
Обогащенные новыми знаниями, 
люди вернутся в санатории, салоны, 
СПА-центры и будут поднимать-
ся на новый профессиональный 
уровень, – подчеркнул Андрей 
Сырченко.

Беседу подхватила Илона Ансоне:
– Алтай – один из немногих реги-

онов, где управление по туризму 
поддерживает чемпионаты такого 
рода. У властей есть четкое пони-

мание важности развития данного 
направления. Для меня еще одним 
открытием стало то, что в крае ра-

ботают опытные пластические хи-
рурги, к которым обращаются за 
помощью известные люди со всей 
страны.

Также оценивали конкурсантов 
представители Барнаула – директор 
международной академии «ЮНИ-
СПА» Евгения Буглакова, победи-
тель чемпионата СФО по массажу в 
2014 году в номинации «За мастер-
ство» Сергей Петров, чемпион мира 
по массажу в 2016 году в номинации 
«Аппаратный и инструменталь-
ный массаж», член Национальной 
федерации массажистов житель 
Белокурихи Сергей Дейкун, врач, 
преподаватель высшей категории 
по ЛФК и медицинскому массажу 
из Новосибирска Нина Сизинцева.

В итоге победителем стала Ека-
терина Воронова из Томска. Она 
примет участие в международном 
чемпионате по массажу. Состязание 
пройдет 2 декабря в Москве.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
 Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Отелло из района
За убийство гражданской супруги и 

причинение тяжкого вреда здоровью 
ее другу осужден 27-летний мужчина.

Помощник руководителя управления 
Следственного комитета РФ по краю 
Яна Кирпиченко рассказала «АП», что 
вечером 28 мая 2017 года житель одного 
из сел Зонального района вернулся до-
мой с вахтовой смены. Вышло так, что 
он появился раньше, чем обещал жене. 
И застал супругу в компании другого 
мужчины.

Ревность настолько застила мужчине 
разум, что он пошел на преступление. 
На крыльце своего дома несколько раз 
ударил ножом гостя.

После этого разгневанный супруг до-
гнал свою вторую половинку, повалил 
и стал бить тем же ножом. Женщина 
скончалась от травм. Суд назначил ему 
12 лет колонии.

Перегибы на местах
В Славгороде директор службы риту-

альных услуг оштрафован на 200 тысяч 
за устранение конкурентов.

Собранные вторым отделом по рассле-
дованию особо важных дел следственного 
управления Следственного комитета РФ по 
Алтайскому краю доказательства признаны 
судом достаточными для вынесения при-
говора в отношении руководителя службы 
ритуальных услуг муниципального уни-
тарного предприятия города Славгорода.

Следствием и судом установлено, что в 
апреле 2016 года директор службы риту-
альных услуг, используя свои должностные 
полномочия, стал создавать двум местным 
предпринимателям различные препят-
ствия в их работе на территории кладбища.

Таким образом, должностным лицом 
МУПа умышленными действиями произ-

ведено явно незаконное вмешательство 
в деятельность индивидуальных пред-
принимателей и воспрепятствование 
их законной деятельности.

Суд, оценив собранные в ходе след-
ствия доказательства, признал подсу-
димого виновным в инкриминируемом 
ему деянии и назначил наказание в виде 
штрафа в размере 200 тысяч рублей.

Обезврежены
Вступил в силу приговор в отноше-

нии шестерых славгородцев, признан-
ных виновными в вымогательствах и 
покушении на убийство.

На протяжении нескольких лет эта ли-
хая компания добывала деньги преступ-
ным способом. Агрессивно настроенные 
парни требовали долги у людей, которые у 
них, вообще-то, ничего не брали. В случае 
если человек, у которого требовали деньги, 
не мог передать их, вымогатели переклю-
чались на его родственников или друзей.

Не получив денег, преступники однаж-
ды битами и палками избили мужчину, 
стреляли в него за то, что тот вступился 
за одного из своих знакомых. Несчастный 
был тяжело ранен.

Затем участники преступной группы 

напали на одного из предпринимателей 
города. Дождавшись его у фитнес-клуба, 
открыли прицельную стрельбу из караби-
на и пистолета. Численное превосходство 
неприятелей мужчину не испугало, он 
отстреливался из травматического пи-
столета, а затем смог вернуться в здание 
клуба. Но без ранений не обошлось.

Через несколько месяцев два участника 
группы пришли в магазин. Они находи-
лись в пьяном состоянии, громко руга-
лись. Покупатель сделал им замечание. 
Разозлившись, один из «крутых» бросился 
на него с ножом. Продавец и другие посе-
тители магазина пресекли нападение. Они 
оказали пострадавшему первую медицин-
скую помощь и отправили в больницу.

Как сообщила «АП» прокурор кассаци-
онного отдела прокуратуры края Анна 
Богдан, участники преступной группы 
приговорены к лишению свободы на 
срок от 8 до 12 лет.

Погостил и нарвал… 
конопли

Сотрудники полиции Змеиногор-
ского района задержали молодого че-
ловека с марихуаной.

В селе Никольск у одной из сельских 
усадеб полицейские заметили парня, 
который вел себя подозрительно. Как 
выяснилось, при себе у него была ма-
рихуана – более 680 граммов. Как сам 
он рассказал полицейским, приехал из 
Угловского района к приятелю. А дико-
растущую коноплю собирал у его дома 
для собственного потребления.

Любителю конопли грозит лишение 
свободы от трех до десяти лет.

Подготовили
Тамара ЛОГИНОВА 
и Олег АНТОНОВ,

карикатура Игоря КИЙКО

Куда едем на каникулах?
Санаторий «Химик» в Яровом каждую осень предлагает 

комплекс семейного оздоровления. 
Множество процедур проводят для часто болеющих детей. 

Отдыхающих ждут грязе– и водолечение, парафинотерапия, 
массаж, сауна, фитнес. Не обойдется и без развлечений, пишет 
Алтайтурцентр.

Кроме отдыха в санатории с 29 октября по 5 ноября семьи 
могут присоединиться к экотуру «В старую русскую быль». 
Программу подготовил туркомплекс «Русский Дом» в селе Язо-
во. Для гостей организуют «Сибирские осенины» – большой 
праздник с играми на свежем воздухе, славянскими обрядами, 
мастер-классами по столярному делу и созданию оберегов.

Участников ждет экскурсия в православный храм Святых Петра 
и Февронии. В программу входят пикники у костра, прогулки 
по реке на корабле «Любовь», фольклорные посиделки под баян.

Собираемся в поход
Туристские маршруты по Алтайскому краю оказались в 

финале Всероссийской премии «Маршрут года-2017». 
Из 10 алтайских маршрутов четыре подготовил краевой центр 

детского отдыха, туризма и краеведения «Алтай». К примеру, 
маршруты «Тайны Горной Колывани» и «Связь времен» попали 
в номинацию «Лучший детский маршрут», проект «По семи озе-
рам Алтая» оказался в номинации «Лучший межрегиональный 
маршрут», сообщает Минобрнауки региона.

В целом премия включает 19 основных номинаций и четыре 
специальных. Финальные мероприятия пройдут 1 и 2 ноября 
в Казани. В эти дни будет составлен рейтинг регионов по про-
кладыванию маршрутов.

Алёна ИВАНОВА

По поморскому пути
Более 10 лет понадобилось жителю Томска Алек-

сандру Бойцову, чтобы построить точную копию 
шлюпки Петра I – ботика «Святой Николай», извест-
ного как «дедушка русского флота». На этом судне 
сибиряк намерен совершить плавание к Ямалу. 
В августе 2017 года парусно-гребное судно успеш-
но прошло испытания на воде. В данный момент 
56-летний инициатор проекта Александр Бойцов 
занят подбором команды для экспедиции к Ямалу 
и реке Печоре.

Старт плавания намечен на июнь 2018 года. Марш-
рут экспедиции пройдёт по Мангазейскому морскому 
ходу, которым поморы в XV веке проникали в Сибирь 
и вывозили пушнину и мамонтовую кость. Полная 
протяжённость маршрута от Томска до Ямальского 
волока составит более трёх тысяч километров.

Сибиряки предпочитают 
«японцев»

Как сообщает агентство «Авто.ру», Красноярск 
переполнен старым автопарком. Средний возраст 
автомобилей в крае составляет более 13 лет. По Рос-
сии – около 10 лет. При этом в Красноярском крае 
зарегистрировано самое большое в стране число 
автомобилей на душу населения. По данным ГИБДД 
края, на миллионный город приходится более 400 
тысяч автомобилей.

Наибольшей популярностью у красноярцев пользу-
ются «японцы». Автомобили марки Toyota покупают 
более 19% автолюбителей. Дальше идет отечественный 
автопром – Lada (17,2%). На третьем месте снова авто-
мобили Страны восходящего солнца – Honda (7,2%). 
Последняя марка пользуется спросом только в Сибири 
и не входит в десятку популярных машин. Стоит отме-
тить, что в третьем квартале нынешнего года средняя 
стоимость продаваемой машины в Красноярском крае 
составила 474 тысячи рублей.

По материалам информагентств подготовил
 Константин СОМОВ

В произвольной программе массажисты использовали 
необычные массажные методики.

На чемпионате СФО по массажу говорили о том, 
как найти подход к детям.

За работой конкурсантов внимательно наблюдали члены жюри.

Можно и расслабиться.


